



Secretaría de la Integración Social
Centroamericana
Por una Región SICA con Inclusión, bienestar y equidad



SICA
Sistema de la Integración
Centroamericana

Declaratoria del Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS), en el marco del **Foro regional virtual: “La Integración Social Centroamericana en el proceso de recuperación y reconstrucción social de la Región SICA: reflexiones en el marco del Bicentenario de la Independencia de Centroamérica”**

Para Centroamérica, el 2021 es un año de celebraciones. Celebramos los doscientos años de independencia y los treinta años de la firma del Protocolo de Tegucigalpa que da paso a la creación del actual Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), estas fechas nos invitan a reflexionar sobre los logros alcanzados y a renovar los ideales de paz, libertad, democracia y desarrollo. Sin embargo, estas celebraciones se dan en el marco de una triple crisis —sanitaria, económica y climática— cuyos efectos impactan a las poblaciones, y hacen peligrar los logros alcanzados durante los últimos años, a la vez que ponen en evidencia las brechas estructurales aún existentes en materia de pobreza y desigualdad.

En este contexto, se refuerza mucho más en la región, el convencimiento en torno a la importancia de avanzar en el camino de la integración y la urgencia de sumar esfuerzos para lograr la igualdad y la inclusión social, como requisitos para una mayor resiliencia de nuestras sociedades y esenciales para el desarrollo sostenible en la región.

Con este panorama actual, desde el Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS), elaboramos dos importantes instrumentos al servicio de la integración social y, sobre todo, de las poblaciones que son protagonistas de nuestras agendas conjuntas en favor de la dignidad y del desarrollo humano en un momento decisivo de nuestra historia.

El primer instrumento, la Política Social Integral Regional del Sistema de la Integración Centroamericana, PSIR-SICA 2020-2040, busca contribuir a la cohesión social de la región mediante un proceso sostenido de inclusión fundamentado en la reducción sistemática de la desigualdad en todas sus manifestaciones; la erradicación del hambre y la disminución sostenida de la pobreza, así como la reducción de las brechas sociales, territoriales y de género entre los países y al interior de los mismos.

La PSIR-SICA 2020-2040 representa un paso decisivo de la región para dotarse de una visión social regional estratégica. Su surgimiento salda una deuda histórica del Subsistema de Integración Social y marca una ruta concreta de trabajo de largo alcance, que tiene la visión de lograr la reducción de las desigualdades y las brechas sociales, territoriales y de género, por medio de la inclusión social.

Una de las razones que le confiere a la PSIR-SICA su carácter estratégico es la definición de cinco grandes ejes de acción, alrededor de los cuales los países se han comprometido a articular sus acciones en el campo social en los próximos 20 años. Estos ejes son: la expansión de los sistemas de protección y seguridad social; la preparación de estos sistemas frente a los retos de la migración intrarregional; el desarrollo integral de los territorios fronterizos, rurales y costeros; la seguridad alimentaria y nutricional, y la protección de las personas más vulnerables frente los impactos negativos de los desastres y las crisis climáticas.

El segundo instrumento es el Plan para la Recuperación, Reconstrucción Social y Resiliencia de Centroamérica y República Dominicana (Plan 3R). El Plan 3R nació como parte de la implementación de la PSIR-SICA con el fin de superar la crisis generada por el COVID-19 y de diferentes fenómenos naturales adversos que afectaron la región en el año 2020, haciendo hincapié en la construcción de “sistemas sociales” más resilientes.

Se trata de una respuesta responsable, visionaria y a la vez concreta que, permite caminar, como bloque, en una senda de cooperación sobre prioridades en tres ámbitos: la protección social; la empleabilidad y el empleo; y la disminución de las vulnerabilidades físicas, económicas y sociales de los habitantes de los asentamientos informales; velando de forma transversal a los tres ámbitos, por la equidad de género y los derechos humanos de las mujeres, niños, niñas y población con discapacidad. El Plan 3R cuenta con una cartera asociada de perfiles de proyectos, con un horizonte temporal de dos años. Esta agenda direcciona con intencionalidad la nueva realidad social centroamericana, emprendiendo ajustes a favor de la eficiencia de la inversión social, impulsando la inserción laboral de mujeres y jóvenes, y haciendo de la intervención de los asentamientos informales y del espacio público herramientas de inclusión social y construcción de una convivencia pacífica.

La Política Social Integral Regional y el Plan 3R están concebidos sinérgicamente, como un constructo programático y herramientas para alcanzar la justicia social, libertad y gestión de la cooperación, para así apoyar a los ocho países del Sistema a la consecución de la Agenda 2030 y de sus respectivos planes de desarrollo y de gobierno de cada país.

En el año de conmemoración del bicentenario de la independencia y de los 30 años de creación del SICA, cabe reconocer que, como gabinetes sociales, hemos realizado esfuerzos, pese a las enormes dificultades financieras, para adoptar medidas temporales y extraordinarias ante los impactos negativos de la pandemia, aumentando la inversión en lo social.

En la perspectiva de la recuperación, es importante reafirmar la centralidad de la dimensión social tanto para generar mayores niveles de protección de la población como a los efectos de actuar de manera sinérgica con las estrategias económicas y medioambientales, permitiendo avanzar hacia la sostenibilidad de las políticas de recuperación.

Con este fin, la integración social —uno de los cinco pilares de la integración regional—, cobra especial relevancia y ofrece a los procesos nacionales de recuperación un espacio de apoyo recíproco y construcción colectiva.

La PSIR-SICA y el Plan 3R, se proveen un marco que convoca a los países miembros y a la institucionalidad del Sistema a profundizar su trabajo intersectorial para que se logren los objetivos planteados.

La PSIR-SICA y el Plan 3R han recibido un claro respaldo político en cada uno de los países y organismos regionales, en diferentes ocasiones, entre las cuales destaca la 55° Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros del SICA, celebrada el 24 de junio de 2021.

Por todo lo expuesto, este Consejo:

- Hace patente, en el marco del Bicentenario de la Independencia y de los 30 años de firma del Protocolo de Tegucigalpa, la voluntad de continuar trabajando juntos como región en la construcción de una Centroamérica unida con paz, libertad, democracia y desarrollo.
- Reitera, de manera particular, su compromiso con la integración regional social y su total respaldo a la PSIR-SICA y el Plan 3R, que abogan por la alineación de las políticas nacionales con las definiciones y metas acordadas a nivel regional.
- Llama a las autoridades nacionales y a la institucionalidad del SICA miembros de los demás Subsistemas de la Integración y su Secretaría General, a redoblar esfuerzos para crear alianzas nacionales, regionales e internacionales, con el fin de incorporar los apoyos financieros e institucionales necesarios para la implementación de la PSIR-SICA y del Plan 3R.
- Invita a los diferentes sectores de la sociedad centroamericana a unirse en favor del desarrollo y la integración regional social para construir juntos una Centroamérica inclusiva, próspera, desarrollada, sostenible y resiliente.
- Reconoce el aporte y compromiso de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación (FAO), del Programa de la Unión Europea



Secretaría de la Integración Social
Centroamericana
Por una Región SICA con Inclusión, bienestar y equidad



SICA
Sistema de la Integración
Centroamericana

EUROSociAL+, y la asesoría de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) para América Central, Haití, Panamá y República Dominicana y de la Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU Hábitat), en la elaboración e implementación de la PSIR-SICA y el Plan 3R.

- Convoca a los socios de la cooperación internacional a apoyar la implementación de la PSIR-SICA y el Plan 3R, y continuar juntos estableciendo alianzas para el logro de la Agenda 2030.

Centroamérica, 07 de octubre del año 2021

